



## Novedades Docentes

### *DISTINCIONES*

El Consejo Superior Universitario, mediante Resoluciones No. 105 y 107 del 14 de septiembre de 1998, decidió conceder las siguientes distinciones:

#### **Mención por Docencia Excepcional**

Dr. Alfredo Rubiano Caballero.  
Dr. Edgar Danilo Osuna Suárez.  
Dr. Jaime Gallego Arbeláez.  
Dr. Luis Carlos Maya Hijuelos.  
Dr. Carlos Augusto Castro.  
Dr. Ariel A. Pérez Monroy.  
Dr. Rodolfo Pineda Mantilla.  
Dra. Martha Escobar de Villate.  
Dra. Irma Hernández Hernández.  
Dra. Alicia Trujillo Rojas.  
Dra. Clemencia Cuervo Echeverry.  
Dra. Deyanira Pulido de Pfeifer.  
Dr. William Villamil Villamil.  
Dr. Jairo Zuluaga Gómez.  
Dr. Edgar H. Rojas Soto.  
Dr. Claudio Manotas Pertuz.  
Dra. Karim Alvis Gómez.  
Dra. María del Pilar Barrera Perdomo.  
Dr. Juan Manuel Arteaga Díaz.

#### **Mención por Docencia Excepcional sin estímulo económico**

Dr. Luis Enrique Caro.  
Dr. Alejandro Bautista.  
Dr. Carlos Medina Malo.  
Dra. Olga Cobos de Rangel.

#### **Distinción Póstuma de Medalla al Mérito**

Profesor Héctor Tejada Hernández, quien se destacó por su gran dedicación a la labor docente.

#### **Distinción de Profesor Emérito**

Drs. Germán Rojas Guerrero.

Dr. Guido Lastra Lastra.  
Dr. Enrique Rincón Figueroa.

#### **Distinción de Profesor Honorario**

Dr. Miguel Hernán Orticochea Aguerre.  
Dr. Ismael Roldán Valencia.  
Dr. Jaime Campos Garrido.  
Dr. Alvaro García Sarmiento.  
Dr. Heliodoro Ñañez Burbano.  
Dr. Francisco Montoya Pardo.

#### **Distinción de Maestro Universitario**

Dr. José Gerzain Rodríguez Toro.

### *RENUNCIAS*

#### **Depto. de Cirugía**

Dr. Luis Guillermo Amaya Pedraza.

#### **Depto. de Salud Pública y Tropical**

Dr. Jaime Alberto Castro Díaz.

### *PROMOCIONES*

- *A Profesor Asistente:*

#### **Depto. de Salud Pública y Tropical**

Dra. Gloria Garay Ariza.

Duvan Alexander Martínez Parra  
Mary Luz Ocampo Plazas  
Diana Isabel Páez Rodríguez  
Magali Constanza Pérez  
Sandra Liliana Prieto Quecan  
Rubén Augusto Quintero  
Claudia Alejandra Rodríguez Morales  
Angela Nieves Tibocho Sanabria  
Angela Adriana Useche Acelas

#### **Terapia Ocupacional**

Maribel del Pilar López Castro

#### **Especialista en Medicina Interna**

Carlos Augusto Fernández Acosta

## Mejor Interno

La Asociación Colombiana de Facultades de Medicina, Ascofame, seleccionó en noviembre a los mejores internos de Colombia.

El primer puesto lo obtuvo Alfredo Patrón de la Universidad de Cartagena (289/400), Santiago Vélez del CES (277/400) y Gustavo Alberto Pinto de la Universidad Javeriana (274/400).

La Universidad Nacional de Colombia contó con Adriana Rocío Ramírez (261/400), William Leonardo Moreno (249/400) y Kinsthmen Andrea Ardila (247/400), como sus más dignos representantes en los puestos 12, 15 y 16 respectivamente.

El puntaje promedio por universidades resultó así:

- 1) Rosario: 102 puntos.
- 2) Antioquia: 101 puntos.
- 3) CES: 100 puntos.
- 4) Caldas: 99 puntos.
- 5) Javeriana: 99 puntos.
- 6) Nacional, UIS, Valle y Militar: 98 puntos.
- 7) Surcolombiana: 97 puntos.

## Graduandos

Los estudiantes de la Facultad de Medicina que recibieron su título en el mes de noviembre fueron:

#### **Médico Cirujano**

Jesús Alberto Giraldo Pérez  
Daniel Darío Nieto Gutiérrez

#### **Terapeuta Físico (a)**

Lilian Andrade Rivera  
Margarita María Gallardo Arroyo  
Marcela García Aponte  
Gina Isabel Gardine Fernández  
Marcela Alexandra Lozano González

**COMISIONES DOCENTES**

<b>DOCENTE</b>	<b>FECHA</b>	<b>LUGAR</b>	<b>COMISIÓN</b>
Dr. Fernando Sebastián Alvarado Heine	9-14/nov/98	Denver (U.S.A)	Atender la invitación cursada por la Sociedad Americana de Enfermedades Infecciosas (IDSA), dentro del marco de capacitación docente en enfermedades de transmisión sexual y VIH/SIDA auspiciado por FONADE.
Dra. Magnolia Arango de Sánchez	17-25/oct/98	Sao Paulo (Brasil)	Atender la invitación cursada por Pan American Health Organization, con el fin de asistir como conferencista al "I Congreso Americano de Infectología y al Forum Latinoamericano de Profesores en Pediatría".
Dr. Eduardo Humberto Beltrán Dussán	9-16/sep/98	Chicago (U.S.A.)	Participar en el "Congreso de la Sociedad Americana de Hematología y Oncología Pediátrica" y en el "Curso de Actualización en Hematología y Oncología Pediátrica".
Dr. Jesús Alvaro Camacho Durán	7-11/oct/98	Cartagena (Col)	Asistir al XV Congreso Colombiano de Medicina Interna.
Dr. Jorge Alberto Carrillo Bayona	15/sep/98 -15/nov/98	S. de Bogotá (Col)	Adelantar pasantía en el Servicio de Resonancia Magnética de la Fundación Santa Fe.
Dr. Héctor José Castellanos Lorduy	18/oct/98 - 20/ene/99	París (Francia)	Realizar una pasantía en Técnicas de Cultivos de Piel y Equivalentes Cutáneos en la Universidad de París - Institute of Skin Research - Laboratoire de Pharmacologie Cutanéé.
Dr. Jairo Echeverry Raad	27/sep/98 - 2/oct/98	Cancún (México)	Asistir como ponente al "IV Congreso Latinoamericano de Epidemiología Clínica".
Dr. Javier Hernando Eslava Schmalbach	27/sep/98 - 2/oct/98	Cancún (México)	Asistir como ponente al "IV Congreso Latinoamericano de Epidemiología Clínica".
Dr. Oscar Armando García Vega	1/oct/98 - 30/sep/99	Madrid (España)	Desarrollar el programa de Doctorado en Farmacología y Terapéutica en la Universidad Autónoma de Madrid - España.
Dra. Lina Eugenia Jaramillo Barbery	15-21/nov/98	Panamá (Panamá)	Presentar los trabajos titulados "Pseudotumor de tejidos blandos por Equinocosis y Tumor, rabdoide teratoide atípico del Sistema Nervioso Central" en la VIII Conferencia Latinoamericana de Patología Pediátrica y XX Congreso Centroamericano y del Caribe en Pediatría.
Dr. Francisco McCormick Anzola	9-16/oct/98	Santiago (Chile)	Asistir al "28º Congreso Latinoamericano de Neurocirugía - CLAN XXVIII".
Dr. Carlos Medina Malo	1-6/sep/98	Lima (Perú)	Participar como conferencista en el "XX Congreso Peruano de Pediatría y Curso Internacional Enrique Jáuregui Hurtado".
Dra. Susana Murcia de Onatra	15-21/nov/98	Panamá (Panamá)	Presentar los trabajos titulados "Blastoma pulmonar de la infancia. Displasia neuronal intestinal y Neoplasia Endocrina múltiple NEM tipo II" en la VIII Conferencia Latinoamericana de Patología Pediátrica y XX Congreso Centroamericano y del Caribe en Pediatría.
Dr. Jorge Mauricio Palau Castaño	15-18/sep/98	Paipa (Boyacá)	Participar como Presidente del Jurado Internacional del 4to. Premio de Investigación en Pediatría.
Dr. Rodrigo Pardo Turriago	27/sep/98 - 6/oct/98	Cancún (México)	Asistir como ponente al "IV Congreso Latinoamericano de Epidemiología Clínica".
Dra. Lilia María Sánchez Baracaldo	15-21/nov/98	Panamá (Panamá)	Asistir a la VIII Conferencia Latinoamericana de Patología Pediátrica y XX Congreso Centroamericano y del Caribe de Pediatría.
Dr. Pedro José Sánchez Villamizar	18-23/oct/98	Orlando, Fl. (U.S.A.)	Asistir al "Annual Meeting, American Society of Anesthesiologists".
Dr. Ricardo Sánchez Pedraza	27/sep/98 - 2/oct/98	Cancún (México)	Asistir como ponente al "IV Congreso Latinoamericano de Epidemiología Clínica".
Dr. Carlos Alberto Uribe	13-22/nov/98	Roma (Italia)	Participar en la Conferencia sobre Modelos Indígenas de Desarrollo Sostenible.

## Libro del Dr. José Félix Patiño Restrepo

El Profesor Honorario del Departamento de Cirugía, Ex-Rector de la Universidad Nacional y Presidente de la Academia Nacional de Medicina, Dr. José Félix Patiño Restrepo, acaba de publicar la sexta edición de su libro "Gases sanguíneos. Fisiología de la respiración e insuficiencia respiratoria aguda".

El libro consta de 208 páginas y cinco capítulos titulados: física de los gases, fisiología de la respiración, síndrome de dificultad respiratoria del adulto, mecánica respiratoria y presión positiva en terapia respiratoria y enfoque sistemático para la interpretación de gases sanguíneos en la práctica clínica.

Los apéndices contienen información sobre símbolos y abreviaturas, fórmulas y cálculos de utilidad clínica, valores normales, gráficas y tablas de gran relevancia.

Esta sexta edición es de utilidad para los estudiantes de medicina, internos y residentes que se ven enfrentados a una causa principal de morbimortalidad hospitalaria postraumática y postquirúrgica como es la insuficiencia pulmonar del síndrome de dificultad respiratoria del adulto.

## Ingreso del Dr. Jaime Campos a la Academia Nacional de Medicina

En reunión efectuada el día 5 de noviembre de 1998, se aceptó en la Academia Nacional de Medicina al Profesor Jaime Campos Garrido, Ex-Decano de la Facultad de Medicina y Profesor Honorario, quien presentó el tema "Ética y Medios de Comunica-

ción". Su trabajo fue comentado por el Ex-Rector de la Universidad Nacional de Colombia, Dr. Fernando Sánchez Torres.

## Simposio: Uso Racional de los Antibióticos

El 19 de noviembre de 1998, en el Auditorio Alfonso López Pumarejo de la Universidad Nacional de Colombia, se llevó a cabo el Simposio "Uso Racional de los Antibióticos" como parte importante del Programa de Educación Continuada Facultad de Medicina-AEXMUN 2001.

El programa se dividió en cuatro sesiones académicas y contó con la participación de los siguientes especialistas: María Pérez de González, Ramón Caviades, Humberto Rocha, Sergio Salcedo, Oscar Amarís, José Rómulo Villamizar, Germán Pérez, Pablo Lorenzana, Edgar Sánchez, William Otero, Fernando Alvarado, Sonia Cuervo, Edith Angel Müller, Hernando Gaitán, Carmen Doris Garzón, Mauricio Palau, Edgar Rojas, Alvaro Casallas, Oswaldo Lazala, Jaime Saravia, Odilio Méndez, Jorge Rodríguez, Ariel Ruiz, Alberto Amarís, Augusto Castro y Rodrigo Díaz Llano.

## Cursos de Informática Médica para Docentes de la Facultad

Ha finalizado el Curso No. 30 de Informática para Docentes. Los temas fueron: historia de los computadores, hardware, software, D.O.S., Windows 95, Word, Excel, Multimedia e Internet.

Estos cursos son coordinados por el Dr. Alvaro Rodríguez Gama, son gratuitos, duran 16 horas y se dictan los sábados.

Hasta ahora han asistido 180 docentes de la Facultad.

## El tránsito desde la higiene hacia la salud pública en Colombia

Por: Emilio Quevedo.

Tesis para optar por el título de PhD en Estudios Sociales de la Ciencia en la Escuela de Investigación Social de la Facultad de Artes de la Universidad de Deakin, Geelong, Australia. Supervisores: Prof. David Wade Chambers y Prof. Barry Butcher.

Esta tesis expone los resultados de una investigación centrada en el estudio del proceso del tránsito desde la higiene hacia la medicina tropical y la salud pública en Colombia, ocurrida durante las últimas dos décadas del siglo XIX y las cinco primeras del XX.

Está dividida en dos partes: en la primera parte se estudian, en primer lugar, tanto las concepciones como las prácticas sanitarias desarrolladas por los seguidores del modelo higienista en Europa y, en segundo lugar, la recepción y asimilación de dichas concepciones y prácticas por parte de los actores locales durante el período colonial (siglos XVII y XVIII) en el Nuevo Reino de Granada (hoy Colombia) y durante los primeros años de la República de Colombia (primera mitad del siglo XIX), después de la Independencia de Colombia de España.

En la segunda parte se estudian, en primer lugar los desarrollos de la Bacteriología, la Epidemiología, la Medicina Tropical y la Medicina de Laboratorio en Europa, su importación y asimilación en Colombia durante las últimas dos décadas del siglo XIX y la primera del XX y su influencia en el movimiento higienista colombiano; en segundo lugar las acciones puestas en

marcha por la Fundación Rockefeller, el Estado norteamericano y el Estado colombiano para institucionalizar la Salud Pública norteamericana en Colombia, y desterrar el modelo higienista tradicional.

Dicho proceso de tránsito desde la Higiene hacia la Medicina Tropical y la Salud Pública en Colombia se analiza teniendo en cuenta sus relaciones con el viraje de la política y la economía colombiana desde la órbita de la "economía mundo" europea hacia la economía norteamericana, en un momento en el cual el capitalismo entra en su fase imperialista y el viejo colonialismo territorial europeo se transforma en neocolonialismo financiero, que dominará la historia de los países periféricos en el siglo XX y en el cual los Estados Unidos jugarán un destacado papel. En el caso de Colombia, dicho viraje estuvo además en directa relación con los desarrollos de la producción y la comercialización del petróleo y del café.

En este marco se analizan los aspectos

técnicos y conceptuales comprometidos en dicho proceso de tránsito, el papel jugado por las Instituciones de Salud internacionales, así como los aspectos sociológicos, políticos, militares y ético-religiosos del problema. Igualmente, el análisis se enmarca en el debate sociológico sobre las relaciones ciencia central-ciencia periférica, ciencia local-ciencia metropolitana, ciencia nacional-ciencia imperial.

---

## Curso de Guías Clínicas

Los días 4 y 6 de noviembre de 1998 se realizó el Curso Taller para la Elaboración de Guías Clínicas basadas en la evidencia, en la sede de Adexun, Casa del Molino.

Asistieron 85 personas, siendo unánime su calificación sobre la calidad y beneficios.

Fue dictado por el Centro de Epidemiología Clínica y contó con la colaboración de Aexmun y la industria farmacéutica.

## Encuentro Nacional de Editores de Revistas Biomédicas

Convocado por Fepafem (Federación Panamericana de Facultades de Medicina) y con asesoría del Bireme (Biblioteca Regional de Medicina del Brasil), sesionó en la Academia Nacional de Medicina los días 8 y 9 de noviembre de 1998.

En esta reunión se valoraron todos los aspectos atinentes a la actividad editorial colombiana en las Ciencias de la Salud. Existe una crisis importante en las publicaciones periódicas de la salud. De 360 que existían en enero de 1997, sólo permanecen al día 25 (el 9%), debido a la inestabilidad económica del país y al escaso apoyo que de manera tradicional han tenido estos trabajos de edición.

Los editores asistentes resaltaron el papel de vanguardia que desempeña en la actualidad la **Revista de la Facultad de Medicina** dentro de las publicaciones universitarias.